

LA OPINION

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

ELCHE 15 NOVIEMBRE 1931

NUM. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Elche, un mes. 0'50 pts.
Fuera, trimestre. 2'00 »
Número suelto DIEZ céntimos

Redacción y Administración:
Canalejas, 38

Del Momento

Camino del progreso

El Partido ilicitano de las Derechas Ya no existe la Cruz de San José

De numerosos sectores de la población nos llegan requerimientos para que continuemos la campaña iniciada en pro de la organización política de las derechas locales.

Es una aspiración unánime, una idea forjada en todas las mentes y un sentimiento que late a la hora de hoy en todos los corazones.

Así, pues, más que concebir y poner en práctica una iniciativa, lo que LA OPINION hace al propugnar la inmediata creación del partido derechista ilicitano, no es sino recoger, vivo y palpitante, el pensamiento común, y transportarlo a estas columnas,

La inmensa mayoría de los ilicitanos observan y sienten con dolor que viven sujetos a un régimen de excepción. Que el espíritu eminentemente industrial de los hijos de Elche, al cual es debido la profusión de negocios, de fábricas y talleres donde las familias obreras encuentran sólida base para su bienestar; se siente cohibido ante la amenaza de un poder dictatorial que como única justificación de sus resoluciones alega haber llegado la hora de «los suyos».

Que la administración municipal, tan mejorada en tiempos anteriores, es hoy una burocracia sin escrúpulos atenta únicamente a colocar y proteger a sus paniaguados, para agenciarles medios cómodos de vida, en vez de ser el exponente del progreso de la población en todos los órdenes.

Que la libertad individual, el *habeas corpus* inglés «del siglo XVII», es hollada con frecuencia por cuatro mozalbetes incivilizados, sin que sus desmanes contra personas pacíficas y honradas sean corregidos del modo más leve.

Que se escarnecen impune y públicamente creencias y opiniones, sin mirar siquiera que con ello se produce el mayor daño al actual régimen...

Que el escandaloso sistema de los «enchufes», plaga que también padecemos en Elche, conduce a los ciudadanos a considerar que el poder o la influencia es sólo un medio para participar en el botín.

Que la dignidad moral de todos padece ante el espectáculo poco digno de los esfuerzos y manotadas de esos seres que aspiran al «enchufado».

Que la absorción y la apetencia de poder socialista no cede ni aun ante los republicanos que se arrojaron a la calle en Diciembre, pues los que antidemocráticamente detentan los cargos de autoridad, no los sueltan ni a tiros.

Que hasta en el orden de las subsistencias, donde los socialistas estaban más obligados a intervenir para defender los intereses de la clase trabajadora, la realidad indiscutible y auténtica es que los abusos han aumentado en grado superlativo.

En resumen, que el interés material y moral de Elche se halla huérfano de tutela por parte de quienes nos rigen, y que, lejos de implantar la democracia prometida, donde la presión de todos, la iniciativa y el esfuerzo de todos habla de abrir más amplios horizontes al porvenir de nuestro pueblo, los socialistas han establecido en Elche una oligarquía que sólo se cuida de colocar a los amigos,

No lo queríamos creer, pero es un hecho doloroso y cierto. La Cruz gótica colocada a la entrada de la población, en el camino de Orihuela, ha sido derrumbada, y no por acuerdo alguno del Ayuntamiento. Una orden del Alcalde, que no queremos calificar, ha sido suficiente para cometer el atentado. Así se desprende de nuestros informes.

Conviene apuntar, aunque sea a la ligera, la importancia del hecho. Se trata de un monumento histórico y artístico, catalogado como tal entre los tesoros de la Nación. Una cruz bellísima construida con cierta columna de granito que se encontró en la Alcudia allá por el año de gracia de 1401. Cruz de las llamadas *de término* en la Edad Media, que se elevó aquí en nuestro pueblo a consecuencia de unas predicaciones de San Vicente Ferrer.

Pues bien, esa Cruz, ese monumento, ha sido derribado y partido en dos pedazos, según se nos dice. Para acreditar, sin duda, que vamos progresando.

La Academia de la Historia y la de Bellas Artes de San Fernando, esta última sobre todo, que acaba de ensalzar al Alcalde de Elche por su *iniciativa* en pro de que nuestro palmar sea declarado Parque Nacional, dirán ahora qué concepto les merece este atentado socialista.

También habrá de emitir su opinión y exigir las debidas responsabilidades el Ministro de Instrucción Pública.

A nosotros nos abochorna el hecho, sencillamente.

Ante tal panorama, que anuncia elocuentemente lo que el bienestar material de este pueblo, su educación, su cultura y su tolerancia serían dentro de pocos años, de seguir las cosas así, nos alzamos los hombres llamados de «derecha» para pedir que se respete el derecho, que la libertad sea un hecho efectivo y que se conserve y aumente, como sagrado depósito, el legado de riqueza material y el tesoro de civilización que debemos a nuestros antepasados.

A eso aspiramos, a eso aspira LA OPINION como mandataria de la voluntad de muchísimos ilicitanos.

Organicémonos en seguida. En Elche no faltan hombres prestigiosos y capacitados que nos dirijan. Concretemos nuestra motivación ideológica y sentimental en un programa mínimo.

Y formulado éste, ¡manos a la obra!

A conquistar a la opinión, demostrando por todos los medios lícitos que somos los más y los mejores.

Sastrería - LOZANO - Pañería

Pierre Paris y nuestra "Dama"

Hace días dejó de existir el hispanista y arqueólogo francés, Mr. Paris, a los 72 años de edad.

Conocido, por circunstancias especiales, de los ilicitanos, trataré de reseñar sus méritos relevantes de un modo escueto.

Nace en 1859. Estudió en la Escuela Superior, y en la Sorbona de París, doctorándose en Letras en esta Universidad. Fué catedrático de Arqueología e Historia del Arte en la Universidad de Burdeos y Director del Museo Municipal de aquella ciudad. Como director de excavaciones realizó varios descubrimientos en Grecia, siendo el más destacado el del templo de Atenea Caranaia. Desde 1897 hizo numerosos viajes por España, de cuyo Arte y Literatura fué un fervoroso entusiasta, siendo autor de diversos trabajos sobre nuestro Arte prehistórico. En Madrid fué Director de la «Escuela de Estudios superiores hispánicos», en el Instituto francés. Con Morel-Fatía y Merimée dirigió en París el «Boletín hispánico». Las publicaciones de crítica de Arte son numerosas, y entre ellas conviene destacar «La Escultura Antigua», «El Arte y la Industria en España primitiva», que tanto muestran su conocimiento en materias de nuestra Patria. Entre sus títulos honoríficos citaremos el de Miembro de numerosas Academias en Francia, así como Oficial de la Legión de Honor. En España fué distinguido con el título de Académico de las R. R. A. A. de la Historia y S. Fernando en Madrid y Valencia, respectivamente.

Con ser tantos y valiosos esos títulos no son los que más lo hicieron conocer. Nosotros le conocemos más como descubridor artístico o como *raptor* de nuestra «Dama» que, como la famosa protagonista de la «Iliada», fué llevada por Paris a lejanas tierras.

Atraído según afirmaba, por la fama de nuestra incomparable «Festa», llegó a nuestra ciudad ocho días después del famoso hallazgo, en Agosto de 1897. Apresuróse a tratar de su adquisición por todos los medios, pues había comprendido con su gran juicio crítico todo el valor que encerraba el magnífico Busto, condensador de las perfecciones de la Grecia arcaica y la Fenicia, y que recordaba al propio tiempo algo indígena por su lujo y ostentación, y tal vez nos muestre en su mitra y manto el probable origen de la típica *teja* clásica y *mantilla*. El fué el primero que fijó su antigüedad. A él debemos, es cierto, la expatriación de la joya más preciada de nuestro pasado. Pero no hay que olvidar que también se le debe que el nombre de Elche sonara desde entonces como conocido en todo el mundo culto.

¿Se habría conservado para España esta joya sin su intervención? Tal vez no, pues que cuando la adquirió Pierre Paris en nombre de Mr. Bardac para el Museo de Louvre, ya los comisionados de Alemania e Inglaterra la codiciaban sin que las autoridades interesadas en España mostrasen gran interés por ella, a pesar de que nuestro arqueólogo D. Pedro Ibarra había notificado el descubrimiento a la Academia de la Historia y al Museo Arqueológico.

El juicio que de la Dama tenía Pierre Paris está en todo conforme con el mejor de nuestros críticos en esta materia, Dr. Ramón Mérida, que establece una bonita relación entre las esculturas del cerro de los Santos y la de Elche. Paris condensa su opinión en estas frases: «Tipo indígena, moda indígena, arte español, profundamente impresionado de influencias orientales o más superficialmente, de influencias griegas».

En verdad es un juicio completo. Toda la explicación que dió el señor Ovejero en una de sus famosos conferencias de clase en que mostró que de la influencia germánica que penetró por el Norte, y la italiana por Levante, se formó un arte puramente nacional, así también en los primitivos tiempos del arte griego, que penetró por la Galia, y del oriental, traído por los fenicios y cartagineses por el Sur, pudo resultar en la región alicantina y murciana un arte nuevo, aunque con influencias de los anteriores.

Estos son, pues, los motivos de relación que nos han unido a Pierre Paris. Por un lado de descontento, pues que por él se encuentra expatriada

VERSOS DE OCASION

A mi amigo Paco Mollá,
en el día de su boda

SONETO

*Eterna luna de miel os deseo;
goces y alegrías a montones;
huid siempre de las tentaciones,
de caer en los brazos de Morfeo.
Es propiedad, que yo no poseo;
es gloria, que buscan los corazones
que dan rienda a las pasiones,
buscando... el descanso... el recreo.
En vuestros alegres ojos leo,
la satisfacción y la felicidad,
conseguida por vuestra constancia.
Mas, cursando el tiempo, yo creo,
que alcanzareis la eternidad.....
nacida ya, en vuestra infancia.*

Manuel Soler Brotóns

en un salón del Louvre la más bella de las damas ilicitanas; otra de agradecimiento, pues que por él el nombre de Elche unido al del Busto ha traspasado las fronteras.

¡Lástima no atendiera la petición que se le hizo de que la Dama fuese colocada en el salón de la «Casa de Velazquez», que en Madrid tiene el Estado francés! Habiendo accedido a ello, la Dama, sin dejar de ser francesa en propiedad, hubiera vuelto a su Patria, y Mr. Paris hubiese contado con el afecto de todos los españoles y muy especialmente de los ilicitanos.

María Pascual

Lorca, Noviembre de 1931.

En prueba de imparcialidad, y obrando siempre como liberales y escrupulosos defensores de los fueros de la verdad, publicamos hoy, sin comentarios, la siguiente

Nota de la Alcaldía

Para demostrar la falta de exactitud en que está basado el artículo que firma Don José María Parreño en el número 15 del periódico LA OPINION correspondiente al día ocho del actual, sobre la lápi-

da colocada en la antigua Plaza de la Constitución, de la República en la actualidad, debemos hacer constar lo siguiente:

Que efectivamente, el coste de la indicada lápida es de Ptas. 310, pero su colocación solamente importó 27'85 pesetas según factura que acompaña al mandamiento de pago número 794, pues si bien éste importa 338'55, las que exceden de las citadas 27'85 corresponden a otras obras practicadas en el Pabellón de Sanidad y en la Casa Concejo del Arrabal, que se refieren al mismo Capítulo y artículo del presupuesto municipal, y por consiguiente es inexacto lo que dice el Señor Parreño de que se ha pagado mayor cantidad de la consignación presupuesta en el Capítulo 4.º artículo 8.º; sin haberse cometido abuso alguno, demostrándose la falta de oportunidad y de aplicación con que se recuerda en dicho artículo lo dispuesto por el 303 del Estatuto Municipal vigente.

Elche a 13 de Nobre. de 1931.

Manuel Rodríguez

LUIS BROTONS FRANCISCO GUILABERT

Maquinaria y material eléctrico en general
REPRESENTANTE EN ESTA DE LA
ATWATER KENT RADIO
Canalejas, 37
Teléfono, 138

Cervecería LA PARISIEN
ESPECIALIDAD EN APERITIVOS Y BOCADILLOS

La 3. Vuelta ciclista a Levante

El viernes último, a las 8:30 de la mañana, y ante una compacta muchedumbre que llenaba las calles del tránsito, hicieron su entrada en esta población los corredores que forman la carrera ciclista de la 3.ª Vuelta a Levante.

Los ciclistas, en número de unos treinta, pasaron por aquí en compacto pelotón y fueron constantemente ovacionados por la multitud que se apiñaba a presenciar su paso.

La peña «El Corral», gran entusiasta de todos los deportes, donó una prima de 50 pesetas para el corredor que primero tocase la meta, siendo ganada por el corredor Martí.

Sindicato de la quiebra de "Brofóns y C"

Se pone en conocimiento de los señores acreedores de dicha quiebra, que desde el lunes 16 al sábado 21 del actual, se efectuará el reparto del 25 por 100 acordado en Junta del 16 del pasado mes de Octubre, a todos los créditos cuyo importe no exceda de 1.000 pesetas, en el despacho del Síndico D. Manuel Galán Bernad, sito en la calle Cánovas del Castillo, número 5, durante las horas de diez a doce de la mañana. Continuándose el reparto de dicho dividendo en días sucesivos a los demás créditos, por el orden que se anunciará oportunamente.

Elche a 12 de Noviembre de 1931.

La Sindicatura.

Suposiciones inocentes

Nos anuncia un amigo particular que los socialistas, por acuerdo tomado en Asamblea del partido, contestarán de hoy en adelante, desde las columnas de «El Obrero», a cuantos cargos les haga LA OPINION. Y con tal tono de sinceridad se expresaba ese amigo nuestro, que no parecía sino que creía a pies juntillas en la virtualidad del acuerdo.

¡Inocente de él y de cuantos socialistas de buena fe hayan llegado a pensar lo mismo!

¿Que los socialistas mangoneadores contestarán cumplidamente a nuestras acusaciones?

¿A que no?

¿Que se sincerarán los enchufistas renunciando a los múltiples sueldos que perciben en aras de una moral política que están muy lejos de sentir?

¿Que se dará una satisfacción al pueblo explicando el raro fenómeno de que se hayan invertido en unos meses 60.000 duros sin realizar obras ni mejora alguna?

¿Que se acreditará racionalmente el hecho de haber tenido empleados en una semana próxima a 43 peones municipales sin realizar ninguna labor útil?

¿Que se justificará puntualmente la aplicación que viene dándose a los fondos de la Junta Protectora de la Infancia?

¿Que se desmentirá el hecho de que por recomendación de ciertos concejales socialistas se regalan jornales sin justificación alguna?

¿Que nos convencerán a todos de la necesidad de abonar horas extraordinarias al segundo chófer del Municipio en esta época en que apenas se necesita el riego de calles y en que, por consiguiente, basta y sobra con los servicios del primero y único con derecho a figurar en la plantilla?

¿Que se probará que no todo huele a podrido en... Dinamarca?

¿Qué...?

¡Vaya inocencia la de nuestro buen amigo y consecuente socialista!

DOCTOR ROGELIO FENOLL FLUXA

Médico-Odontólogo, Exprofesor agregado a los servicios de Estomatología del Dr. Landete en la Casa de Socorro, Ex-alumno de la Escuela Nacional de Puericultura, Inspector Municipal de Sanidad, etc. etc.

Especialista en enfermedades de la Boca y dientes

Aparatos protésicos en oro, caucho, hecolith, acero inoxidable Krupp, etc. económicos y completamente garantizados.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Plaza de la República, 11. — Teléfono. 71

ELCHE

Agencia de Matrimonios

Un deber de cortesía nos obliga a hacer público nuestro más rendido agradecimiento a todos los que nos han honrado con su valioso concurso. Apenas inaugurada nuestra Agen-

cia, han sido tantas las personas de ambos sexos que nos han visitado o escrito, que hemos tenido que habilitar horas extraordinarias para la consulta y aún así no hemos podido satisfacer la curiosidad de todos nuestros clientes. Procuraremos, en lo sucesivo, atender cumplidamente a nuestros favorecedores, para lo

cual hemos recabado el concurso de nuevo personal idóneo.

Nuestras horas de oficina serán de 10 a 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde, verdadero *tour de force* en una República de trabajadores donde casi nadie trabaja.

Gracias a la gentileza de la Dirección de este importante periódico, abrimos desde hoy una sección de Correspondencia particular, donde por riguroso orden de recepción contestaremos las consultas que se nos hagan. No contestaremos, sin embargo, ninguna carta que no lleve franqueo para la respuesta. Por si las moscas.

Correspondencia particular

Lolita.—Acompañando a su fotografía puede indicarnos edad, estado y dirección. No necesita mencionar si ha tenido algún tropiezo desgraciado, pues ya sabemos que un tropezón cualquiera da en la vida.

Vampiresa.—Si, señorita. Es un gran acierto esto del divorcio. Sin dejar de ser honorable se puede rezojar a gusto.

Inocencio.—La bigamia todavía no está permitida. Tal vez llegue pronto. Hoy por hoy tiene que conformarse con una... cada semana.

Mimi.—¿Que se ha roto el encanto de su vida con la implantación del divorcio? Efectivamente, señora. Su *ménage a trois*, que dirían los franceses, pierde la sal y pimienta de la fruta prohibida.

R. I. P.—Es un poco difícil lo que V. pretende. A los 50 años de edad no se tropieza con *frutas* de 25 que acepten la *dulce carga*. De todos modos es un gran aliciente su renta cuantiosa. Envíe retrato.

Elena.—¿Que su hombre no quiere casarse? Es lo mismo. La felicidad no tiene leyes.

Rosario.—¿Que es V. católica? ¡Ah! Entonces no reza con V. el divorcio. Los tribunales eclesíásticos no se han modernizado; siguen considerando el matrimonio indisoluble.

Lea V. LA OPINION

Compramos pepitas de melón cor-teza verde.

Los Antones, S. A.

Avenida Labradores, 7

ELCHE

MENÚ

Que, desde que están los Socialistas en el Ayuntamiento, se han gastado 300.000 pesetas, y no se ha hecho obra alguna, que justifique la inversión de esa cantidad? ¡Mentira! Los socialistas, desde que *imperan* en el Ayuntamiento, vulgo Sucursal del Círculo Obrero, han hecho... *lo que han podido*, y ciertamente no muy despacio... ¡por si las moscas!; y todo el mundo sabe que, el que hace lo que puede no está obligado a más. *Las camaradas dirigentes del cotarro* no proceden a la ligera, sino despacio, muy despacio, meditando mucho las cosas, porque no son de los que hacen muchas obras, sino *pocas y... buenas*, pero que dejen memoria entre los administrados. ¡Ejem! Han mandado derribar la Cruz del Llano que, aparte de ser obra antigua, tiene su significación relig. ¡ah! ¿será por eso? ¡en manera alguna! Los camaradas de nuestro pueblo, amantes de la libertad, son respetuosos con todas las ideas. La han mandado derribar ¿quien sabe por qué? A lo mejor, lo han hecho por la santa idea de dar trabajo a los obreros parados, y quien sabe si para que no les estorbe para la Gran vía... en proyecto. ¡Proyectos! ¡Obras! ¡60.000! ¡se vá viviendol! ¡Ora pro nobis!

Por ferrocarril, y a gran velocidad, se han recibido unas mangas anchas, muy anchas, y unos *enchufes* largos, muy largos, sin que se pueda averiguar quién es el destinatario. El nombre de este y el del pueblo a donde van dirigidos están un poco borrosos, sin duda por haberles caído *agua encima*. Si hasta el próximo sábado no aparece el destinatario, se devolverá todo a Madrid, de donde procede, pues el pueblo no lo necesita. ¡Ni que estuviéramos en *visperas* de Agosto! ¡El pueblo lo que primeramente necesita es que la Confederación... del Segura se acuerde de él, y nos envíe el agua necesaria, pero mangas anchas y *enchufes* largos ¡no! ¡no lo necesitamos!

En la sesión municipal última, y al tratarse de cierta denuncia formulada por su autor, el Sr. Parreño, desde las columnas de nuestro periódico, dijo el Alcalde «que ciertos defectos de la administración quedarían resueltos con sólo conceder una plaza de temporero».

Conformes. Ese es el procedimiento que se sigue. Regalar el dinero del pueblo para tapar bocas.

CARTA COMUNISTA

Elche 14 de Noviembre de 1931.

Sr. Director de LA OPINION

Presente.

Distinguido ciudadano: Hemos leído la carta que el compañero «X» ha publicado en su importante periódico, fecha 30 de Octubre, dirigida al Presidente del Comité Central del Partido Comunista, Sr. Mandanga, y quisiéramos protestar en esas mismas columnas del concepto depresivo que nos asigna al calificarnos de «vagos a perpetuidad». No somos vagos. Abominamos del trabajo porque nuestro credo nos lo prohíbe, no porque seamos unos vagos y unos *sinvergüenzas*, como propalan con manifiesta mala fe nuestros encarnizados enemigos. Nosotros trabajaríamos si admitiéramos una República de trabajadores, pero como somos comunistas no aceptamos otro postulado que el común. Y el común es no trabajar nadie. ¿Está claro?

En cambio, los socialistas que tanto postín se están dando porque se llaman trabajadores conscientes, se agarran al primer enchufe que encuentran y antes los electrocutan que los desconectan. Trabajan los desgraciados que les siguen, esos sí, pero los primates no son tan *primates* y buscan el cargo muelle y abundante para hacer más llevadera esta *perro vida*. Y en último caso, ¿qué es lo que piden los socialistas? Primero las célebres ocho horas de trabajo con diez pesetas de jornal. Después cuatro horas de trabajo con veinte pesetas de jornal. En breve dos horas de trabajo y cuarenta pesetas de jornal. Y cuando acusen las cuarenta suprimirán las dos horas de trabajo y ¡viva el Comunismo! ¿No es más correcto pedirlo de una vez y que trabaje la Sociedad de las Naciones?

Nosotros quisiéramos que el compañero «X», haciéndose cargo de nuestras justas razones, rectificara esa palabra malsonante. No somos vagos ni holgazanes. Somos precursores de un hermoso ideal. Queremos paz, tranquilidad, buenos alimentos, médico y botica. Y como el trabajo no hace falta para nada, rechazamos el trabajo por inútil.

Fácil nos sería demostrar hasta la saciedad la inutilidad del trabajo, con solo darnos un paseo por el reino animal. ¿Trabajan los leones y tienen la categoría de reyes? ¿Trabajan los chimpancés y hay que ver lo monos que son? ¿Trabajan las golondrinas a pesar de su sibirismo trasladándose a zonas templadas para combatir los rigores del invierno? Pues si nadie trabaja y vive bien, ¿por qué hemos de ser nosotros los únicos burros de carga?

La culpa de nuestra desgracia la tiene el maldito dinero. Por eso nuestro partido lo rechaza de plano. Guerra al dinero. Abolición absoluta del vil metal. El día que no haya moneda acuñada ni billete estampillado, la fraternidad humana será un hecho. No existirá la familia tal como hoy se entiende, en un sentido mezquino y limitado; existirá la familia universal, única y grande como el mundo. Y así como el santo de Asis llamaba al lobo, hermano lobo, nosotros en nuestras horas plácidas, somnolientas y digestivas, diremos hermano Trosky, hermano Cucali, hermano Capachi...

Gracias, ciudadano Director, por haber acogido nuestra protesta.

La Juventud Comunista

N. de la R. — Siempre hemos recibido con simpatía las manifestaciones de la Juventud, porque en su ímpetu fogoso e irreprímible hay un fondo de justicia, de alteza de miras, de honradez acrisolada. No en balde es el ejército del porvenir, el hombre de mañana.

La nueva doctrina comunista que defiende esta gente moza, no fué de nuestros tiempos. Tal vez por eso no alcancemos a comprender su grandeza. Nuestras convicciones sobre el trabajo, misión redentora de pueblos e individuos, nos hace mirar con prevención estas modernas teorías de molicie y holganza. ¿Dónde estará la verdad? Cualquiera lo sabe.

Nosotros nos atrevemos a proponer al Gobierno de la República un pequeño experimento, sin necesidad de tener que actuar nuestra pobre España de conejo de indias. Haga un reclutamiento de todos los comunistas andaluces, catalanes, valencianos, etc. y transpórtelos a nuestras posesiones de Guinea, dejándoles en plena libertad durante cinco, diez,

 Caída por
imprudencia

En la casa número 16 de la Plaza de Balmes, donde prestaba sus servicios como doméstica una joven de 15 años, llamada Rosario Candela Peral, tuvo la mala ocurrencia de bajar las escaleras, recostada sobre el pasamanos, perdiendo el equilibrio y cayendo desde el segundo piso al zaguán.

En grave estado, pasó al dispensario de la Cruz Roja, donde los facultativos le apreciaron fuerte conmoción y magullamiento general.

En una camilla de la benéfica institución fué llevada al Hospital.

A última hora nos informamos que dada la gravedad de las heridas que padece, se teme falezca dicha joven.

Plausible acuerdo

La Junta del Casino ha tomado el acuerdo de adquirir un buen aparato de radio para amenizar las veladas de dicha Sociedad y proporcionar al mismo tiempo a los socios este medio de información tan perfecto y rápido.

Nuestra felicitación a la expresada Junta, que tan escrupulosamente vela por el bienestar y esparcimiento de los socios.

SE ALQUILA un local propio para almacén o fábrica, con garage.

Avenida de Blasco Ibáñez, 65
Razón en la misma casa.

veinte años, para desarrollar allí sus sueños de ventura. Que gocen de su *dolce farniente*, que se embriaguen en las charlas amenas de Rodrigo Soriano, de Franco, de Sediles, de Balbontin...

Y mientras tanto, que nos dejen tranquilos ganándonos el pedazo de pan con el sudor de nuestra frente, ya que no hemos tenido la fortuna de ser delegados de la Campsa, diputados de las Constituyentes o caudillos socialistas.



IX ANIVERSARIO
DE

Doña Teresa Sansano Pascual

Que falleció en esta ciudad el día 16 de
Noviembre de 1922

R. I. P.

Su sobrino: D. Antonio Ripoll Javaloyes y demás familia, ruegan a sus amistades se dignen concurrir mañana a las misas que por el eterno descanso de su alma, se celebrarán en la Iglesia Parroquial del Salvador, de esta ciudad.

Elche 5 Noviembre 1931

Administraciones paralelas, o, Suelos para lelos

En el pasado número de «El Obrero» se publicó un suelto agresivo, que ha sido muy comentado, y que nosotros vamos también a glosar. Iba dirigido contra varios exalcaldes de Elche que, ¡pícaro casualidad!, son precisamente los que en estos últimos tiempos administraron mejor los intereses comunales y a los que nuestra población debe, de un modo exclusivo, aquellas obras de urbanización por las cuales ofrece el aspecto de ciudad próspera y moderna.

El sueltito lleva el sello de su autor. En efecto, las apariencias delatan al pedagogo Hermito de la Luz. Hay un detalle esclarecedor. Alude el suelto directa y expresamente, llamándolos por sus nombres, a los exalcaldes de la Dictadura, Sres. Ferrández, Bonete, Maciá y Ripoll, pero al corresponderle el turno alusivo al igualmente exalcalde de aquella etapa reciente, Sr. Ruiz Chorro, calla su nombre el sueltista; supliéndolo por un socorrido *etcétera*. Sin duda, no obedece este escamoteo a la circunstancia de haber sido el signore Cucali, preceptor o algo así de los hijos de D. Gabriel Ruiz. No, por Dios.

A los expresados señores Ferrández, Bonete, Maciá, Ripoll y Etcétera, les dice «El Obrero» que podrán poseer fortunas, pero que carecen de *fósforo*, y que, desde el sillón de la Alcaldía, dieron pruebas de no querer trabajar. Es curioso, como Vdes. ven. Revela, en primer término, una modestia ejemplar. Para *fósforo*, es claro, el Hermito de la Luz...

Su talento portentoso le autoriza para tachar de ineptos e incapaces a aquellos pobres diablitos (el *etcétera* comprendido) que «por torpeza y no querer trabajar» hicieron cosas tan desdichadas como las que siguen. Administrar los intereses municipales tan ejemplar y honradamente como todos sabemos. (En las mismas columnas de «El Obrero» y en las de los demás periódicos de la época quedó registrado este reconocimiento).

Invertir cuantiosas sumas en mejoras, edificaciones y pavimentado, hasta el punto de que *casi todo* lo que en Elche se ha hecho a este respecto, obra fué de ellos exclusivamente. (A los socialistas, por supuesto, no les debe Elche mejora alguna en los meses que llevan de Gobierno).

Respetar escrupulosamente la inamovilidad de los empleados municipales, a pesar de las enormes diferencias políticas que separaron a aquellos señores. (Ya se sabe lo que han hecho los socialistas con honrados padres de familia, para poder entregar los cargos a sus ineptos amigos).

Crear y sostener la Banda Municipal, restaurar «La Festa» y celebrar festejos dignos de ser comparados con los que anualmente, por lo menos, celebran hoy todas las poblaciones importantes y cultas.

Lograr que nadie fuese molestado, en el aspecto local, por sus ideas políticas.

Aumentar en proporción considerable el alumbrado de la población

MIGUEL SALVETTI PARDO

MEDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones

Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid - Carabanchel

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6. ABADIA 7.-ELCHE,

y el servicio de Beneficencia Municipal.

Hacer una ejemplar política de Abastos, vigilando el peso y calidad de los artículos e imponiendo en ocasiones fuertes multas a los comerciantes defraudadores.

Y, finalmente, como escribimos de memoria, sin pretender una enumeración fiel y detallada de la gestión municipal de los Sres. Maciá, Bonete, Ripoll, Ferrández y Etcétera, nos limitaremos a añadir que después de administrar de ese modo, aquellos hombres inactivos y torpes dejaron en la Caja municipal, al cesar cada uno de ellos, importantísimas cantidades.

¡Conque esos hombres carecían de fósforo!

Pues no se canse «El Obrero». El pueblo quisiera tener siempre personas así al frente del Ayuntamiento.

Eso sin negar que otros individuos son más listos o que de listos se pasan...

Pero el pueblo tampoco es tonto.

Cultura y Acción

El concejal, Sr. Hernández, da una conferencia pedagógica a los Maestros Nacionales.

Modesta, pero tenazmente, viene aportando el edil socialista «su grano de arena» a la gran obra de la cultura nacional. El Sr. Hernández ha comprendido piadosamente que por aquí somos buenas personas, pero algo cernicalos, y no quiere que sigamos siendo tan ignorantes ni un momento más.

Por eso convocó el pasado domingo a los Maestros para explicarles Pedagogía, como próximamente convocará:

A los Notarios, para recomendarles que se abstengan de *dar fe*.

A los Letrados, para corregirles la letra.

A los médicos, para pulsarles y dictaminar sobre su suficiencia.

A los farmacéuticos, para enseñarles el *modus operandi*, el *modus componendi* y el *modus vivendi*...

Y a los veterinarios, para adoctrinarles en el *similia similibus curantur*.

La conferencia dada a los Maestros de ambos sexos tuvo un éxito formidable.

Pedagogo viene de «piedra» y de «gó, gó» —dijo elocuentemente el conferenciante.

«La Pedagogía es un círculo que se cierra todos los días festivos, llueva o no llueva».

«Y a propósito de Círculo. ¿Por qué no os apuntáis todos al Círculo Obrero, ahora que mandamos nosotros?»

Una salva de silencios ahogó estas últimas palabras del Sr. Hernández.

Los maestros recordaron que la convocatoria circulada para el acto por el Sr. Ramón Segrelles, ni decía el objeto de la reunión, ni aludía para nada a la intervención en ella del pedagogo, Sr. Hernández.

Prudentemente, se abrocharon.

Y tras de hablarles el concejal socialista de los pedagogos antiguos y modernos, Catón, Bergenman, Pestalozzi y Laxen Busto, desfilaron preguntándose si el Sr. Ramón Segrelles, exconcejal mendigante de la Dictadura, que indebidamente ha cobrado y cobra a los alumnos ricos de su escuela, con infracción de la ley y perjuicio de los escolares pobres, tenía derecho a darles un bromazo así.

Crónica local

El próximo martes embarcará para Túnez, en compañía de su distinguida señora, el acaudalado industrial y exalcalde, D. Antonio Ripoll Javaloyes.

Nuestro distinguido amigo va a la ciudad africana a presenciar la operación quirúrgica que ha de ser practicada a su padre, D. Francisco Ripoll Selva, a quien apreciamos de veras en esta casa.

Mucho celebraremos que el feliz resultado de dicha operación deje al Sr. Ripoll Javaloyes plenamente satisfecho en sus sentimientos filiales.

Miguel Pascual Segarra.—ELCHE

Alfredo Hernández Sánchez Agente Comercial
Colegiado
Representante de los famosos neumáticos



Avda. Blasco Ibañez, 65-Tfno. 98
ELCHE

Banco Popular de los Previsores del Porvenir

Fundado por Escritura pública de 14 Junio 1926

Capital 30.000.000 de pesetas

Casa Central: Avenida del Conde de Peñalver, 22.-MADRID

Dirección telegráfica: PREVIBAN

SUCURSALES: Alcázar de S. Juan, Algemés, Alginet, Alhama, Almagro, Belmonte, Benifayó, Bilbao, Borruelo de Santullán, Brozas, Cádiz, Calahorra, Cañaveral, Ceuta, Elche, Grao (Valencia), Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Monóvar, Oviedo, Palencia, Pamplona, San Sebastián, Santa Cruz de Mudela, Sevilla, Socuéllamos, La Solana, Tomelloso, Torrente, Valencia, Villarta de San Juan, Vitoria, Yecla y Zaragoza.

Este Establecimiento realiza operaciones de Cuentas Corrientes a la vista y especiales en perfecto enlace con los servicios de pago de cuotas y cobro de pensiones de la Mutualidad. Imposiciones a plazo fijo. CAJA DE AHORROS, con finalidad primordial para la formación de pensiones de la Asociación, Créditos y Préstamos de carácter especial y de modesta cuantía para los asociados de Los Previsores del Porvenir. Descuentos y negociación de letras sobre España y extranjero, Giros, Depósitos reintegrables para la formación de pensiones de la Asociación, Cartas de Crédito sobre España y extranjero, Depósitos de custodia de títulos, Operaciones de Bolsa, Transferencias, Compra y venta de moneda extranjera, Informes comerciales, Domiciliaciones en n/ Cajas, Cobro y descuento de cupones.

Almacenes PARREÑO Aureliano Botella Restaurant de la **Viuda de Rico**

PAQUETERIA Y MERCERIA

ALMACEN DE MUSICA

Plaza de Abastos y Ereta Alta

ELCHE

RADIO, GRAMOFONOS Y DISCOS

ELCHE

TEJIDOS :: Hijos de Jaime Brotóns :: CASANOVA :: American Bar

Casa Central y Despacho: Salvador, 34
Sucursal: Aureliano Ibarra, núm. 2

ELCHE

El mejor y más bien surtido

BLASCO Sastre Castelar núm. 10 1.º

Café y Cervecería "EL SIGLO"

Café Expres Especialidad en helados

VIUDA DE P. SEGARRA :: SANGAY :: Cervecería Bar

Joyería y Relojería

Café, vinos y licores de las mejores marcas

S. LEGUEY BRAVO TALLER DE EBANISTERIA Y ALMACEN DE MUEBLES
ESPECIALIDAD EN LAS DE ENCARGO Castelar, 17 - ELCHE

"TEIDE" Distribuidora Interprovincial

O V I E D O

Derivaciones fabriles en España, Suiza y Alemania
Escopetas, Bicicletas, Fonógrafos y toda clase de accesorios
Abrigos, Gabardinas, Trincheras, Impermeables a medida

Pagos al contado y a plazos

Representante en Elche: **Francisco Giménez García**

CALLE BLAS VALERO, 2

Lubrificantes "AGUILA"

DE MAXIMA GARANTIA

Alberto Asencio -- ELCHE

Martín Arrillaga

Fábrica de máquinas
para coser alpargatas

Las más sólidas y perfectas

ELGOIBAR - (GUIPUZCOA)